

Nuestros conversadores

por Carlos Vega Letelier

Desde su primer día, perdido en el calendario de su corta historia, Punta Arenas es producto de su propio esfuerzo. Nada se ha hecho al azar; todo lo ha hecho el hombre que tuvo que trabajar, sudando cuando el frío se lo permitió, la tercera corriente; trabajo creíder duro, largo, angustioso y doloroso, sin ningún día, así, los pioneros que al decir de Iboque Esteban Escarpa "no tuvieron tiempo", desatuyeron esa ciudad que tanto admiración causa a los que vienen y de la que tan orgullosos nos sentimos. De repente, el pionero no dio cuenta de que había pasado un siglo y que el pequeño villorrio había crecido; se había convertido en una ciudad; con fuerza y tiempo para todo, como en las grandes ciudades, hasta para conversar. Y, de eso escribimos hoy: de nuestros conversadores.

El recuerdo hace propicio el conversatorio con nombre de quinientos, a lo largo de sus conversaciones dieron vida a una singular bohemia magallánica, brillante en la década del cuarenta... Los más famosos del Café "Alhambra", del Grúbar del "Hotel Coquimbo", de los viejos bares "Skandinavien" y "Beburro", de la Sociedad de Emigrados y el "Centro Austral", además de otros lugares de reuniones sociales. Entre muchos, evocamos los nombres de Antólio Lysbte Kirigin, Jorge Lagos Rivera, Félix Benítez, Pedro Ovillán Giménez, Francisco Goytacaz, Raúl Morero, Tomás Virgin Gómez, Pascual Rappel, Pancallín, José Tafra Ministro, José Grimandi, Carmen Aracena Aguirre y Jorge Dubarrio. Algunos, digerían en su misma corps potencianata, se fueron por el camino del abandono; otros viven retirados "del mundial pululo"; viven los demás, dramáticos atormentados, recordando con las nostalgias de las noches y el vino conversados.

No parece ver y escuchar al abogado Jorge Lagos Rivera, visto en mano presto al brindis, hablando de lo humano y lo divino. A veces, interrumpido por un cliente eventual que, desesperado, urgía servicios profesionales para un comparendo o algo parecido que, el abogado, al calor de la conversación y la amistad, había dividido. Callábase, y con una gran sensibilidad; una noche nos sirvió con los poemas de Li Tuo Po, que surgieron como un anacronismo maravilloso de su prodigiosa memoria; ya en la madrugada nos los repitió en chino, el idioma original y, con galanura, los tradujo al francés, "despues salió el sol". En el filo de una madrugada, angustiado por ciertas

mádigos y escritor había ganado sobre un millar de participantes, con su magnífico cuento "Sinfonía en piedra", el primer Premio en un concurso patrocinado por "El Mercurio". La convivencia, están enterrados los originales de una novela soja que tiene el sugerente nombre de "Resol".

Pedro Ovillán tiene la excentricidad de la amistad, las esquinas de los calles magallánicas, todas, sugieren de sus conversaciones alegres y generosas. Su especialidad era la política, aguinaltera en la que fue maestro. Pedro tenía una imponente voz de barítono y lo gritaba clamor. En cierta ocasión, gentilmente presto su colaboración para una función con fines sociales, que se realizó en el Teatro Municipal, gritaba una poesía cuya temática eran las aves, la que en una alteración repetía: "... y las aves... las aves... las aves... las aves". Un respetuoso silencio ponía en marco de comprensión hacia el inspirado artista. De improviso, Tomás Kirigin, que se encontraba en la platea, lo interrumpió: "Y, barón, ¿la sabes o no la sabes? Fácil es suponer la hilaridad que explotó entre la concurrencia que replicaba la sala.

José Tafra es un conversador inconfundible. Tiene siempre a flor de labios una frase ingeniosa y oportuna. Siempre le preguntaron con curia, de cómo no se aburría conversar tanto y tan largas horas, con el mismo grupo de personas. Con el "puchero" pegado al labio inferior, respondía con precisión: "Unas dicen que el tiempo es oro, y yo digo: Digo yo que el tiempo es vida. No perdemos tiempo, regular intervalos de mi vida conversando con personas que no me aburden". En cierta ocasión, sobre momentos en que nadie se ponía de ponía de acuerdo y se amonestaban los "peros", Tafra dijo: "En Magallanes hay que vivir; un momento al perro del horizonte".

José Grimandi Aristo es el conversador conocido que no frecuenta lugares ni grupos; es lo que publicamos como "un conversador al paso". Siente el placer de escucharse y que lo escuchen. Buén bebedor de chicha conversada, sabe hacer trascender las cosas triviales, docentes y vehementes, na autor por excelencia. Habla con voz de pura caja italiana a la manera de los viejos gamales del teatro nacional, experiencia que pasó durante un tiempo largo en que dramatógrafo por los Vergelos de la fara. Tiene memoria de infancia, una

Nuestros conversadores [artículo] Carlos Vega Letelier.

Libros y documentos

AUTORÍA

Vega Letelier, Carlos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Nuestros conversadores [artículo] Carlos Vega Letelier.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)